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小丑挑大梁

采编／海风

严庆谷的成功．

其中一个重要条

件是他有丰富的

营养源，他在

吸收营养上不排

他。特别是能够

做到艺通南北、

学贯中外。

丑角艺术纵横谈

日前， 《“小丑挑大梁”——严庆谷京剧表演艺术研讨会》在文艺会堂召开，这是“海上剧谭·纵论中

青年戏剧家”系列之一。给单独一个中青年戏剧家开研讨会。算起来有点“破例”，有参会者惊呼“场露好

大”。但通过聚焦于“丑角艺术”的深入研讨，与会者觉得值得起这个“场面”。

尚长荣(京剧表演艺术家)：今天真是高朋满座，蓬

荜生辉。n自,ff-j都知道梨园界经常说，干旦百生净难

求，到丑行这是个奇缺。丑行难，甚至边缘化，武

丑似乎还有15分钟的展现，lS分钟还能得奖，文丑更

难，前几名的奖很难。可是一个京剧团如果没有四五

个丑行，甚至五六个，开不开戏。今天在这么一个大

好时期，对于脱颖而出的青年人才、青年精英给予艺

术上的研究，艺术上的引领和指导，这个不仅是对庆

谷他个人，而且是对我们丑行，对京剧艺术今后如何

更好的发扬光大，有着它不同寻常的意义。

庆谷文绉绉的，他文化底蕴很深，爱读书，也

能写点论文，难得是文的武的都拿得下来。他自己有

追求，再加上勤奋．再加上广投名师，认真刻苦地学

习传统、继承传统、研究传统，不忘初心，出了很多

他自己琢磨钻研的新剧目，难得。我希望庆谷通过这

个会能够再上几个台阶，在学习传统、继承传统、激

活传统等诸多方面发挥你的才能。

朱世慧(湖北京剧院名誉院长)：我和庆谷接触以

来，总感觉他身上有我们京剧业内的言谈举止，同时

也有时代的时尚清新的感觉。我看过他武丑、文丑和

猴戏不少，我极其喜欢他，每次都发自内心的喜笑颜

开。他有一个丑行演员最难得的气质，不仅得益于他

的天赋，更有后天的勤奋和努力。我们京剧的丑行名

家阎世喜先生给他开蒙，多好啊，而后他又拜了当今

武丑泰斗张春华学戏，后来他又得天独厚地守着身在

上海的丑行大师艾世菊、孙正阳先生学戏问艺，在他

身上我觉得有足够的营养。当然要加上他自己身上的

刻苦、勤奋，充分利用了这样一个师资氛围，就是老

先生教导我们的要做一个有心人，我觉得严庆谷就是

一个有心人。

在武丑基本功的基础上，他叉虔心向刘云龙先

生和郑派的传人陈正柱先生学习南派郑法祥先生的南

猴戏，今天看来他是幸运的。严庆谷倘若没有这些好

的师资来传授，来传承，是决然达不到他今天的成果

的，这一点我们虽然老生常谈，但是我们必须要认真

的研究和对待，名师出高徒，绝不是一句空话，京剧

界从上到下都应该认真的去总结。

另外，严庆谷他是个有心人，他爱学习，用他

自己的话来说，最好的一个办法就是多读书，多观摩

别人的作品，去感受、提高自己的鉴赏能力。他总

结京剧艺术和丑行艺术的特点，并到国外讲学进行

交流，从中得到了世界艺术的融合。比如他在日本时

期，他学习日本有六百多年历史的狂言戏剧的表现形

式。我觉得还有一个关键是，他生长在海派发源地上

海，这也是需要总结的一个重要条件，好的氛围促进

他能无限开拓自己对艺术的发展、推进和全面发展。

赵景勃(中国京剧研究所所长)：庆谷是我们第一届

青年班的学生，入校之后就非常受到大家的关注，说

他不像学丑，甚至不太像戏班，他有一种特殊气质。

我觉得气质问题确实是我们培养人才一个很重要的方

面。在我上学的时候，我们学校就提出防止行当对于

学生气质的异化，提出过老生要反对暮气，旦角要反

对娇气，花脸要反对粗气，小花脸要反对油气。恰哈

严庆谷体现出“腹有诗书气自华”的气质，所以我觉

得很独特。

时代呼唤着学人型艺术家，新世纪需要我们更

多的戏剧演员走学人型的道路。一般来说，技术性越

强，对于文化追求越淡，庆谷恰恰是反其道，武丑、

文丑技术都很强，两方面并举。所以造就了今天严庆

谷的成就。应该总结的是，我们戏曲演员如何把学跟

术并举，如何去做。

严庆谷的成功，其中一个重要条件是他有丰富

的营养源，他在吸收营养上不排他，特别是能够做到

艺通南北、学贯中外，我觉得在艺通南北上他没有

门户之见，北方他选择了一个制高点，那就是叶派

武丑，南方他也选择了一个制高点，包括一系列的老

师，艾世菊、孙正阳、阎世喜等一系列老师，特别是

选择了郑法祥先生，因此他是瞄准了制高点。取法乎
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上，因此就壮大了自己。

马博敏(上海京昆艺术咨询委员会主任)：自京剧诞

生以来，丑角就是一个不可或缺的行当，大多数戏中

部少不了丑角的趣味，可以说是无丑不成戏，京剧舞

台上的丑角大多扮演的是一些小人物。但又因一代一

代前辈名家各独树一帜的表演风格，让那些小人物拥

有广阔的舞台，成就了京剧丑角艺术的高峰。今天真

正能像前辈那样挑起大梁的丑角演员并不多，可是严

庆谷却在这样一个很不容易出彩的行当中放出了光

彩，武丑出名，继而深入钻研文丑戏和悟空戏，全面

发展，皆有所得，他善于刻划人物，将唱念做打翻的

各种技巧灵活运用舞台角色，从而勾画出不同人物的

性格特征。

根据我长期的观察，我认为无论是武戏还是文

戏，庆谷塑造的舞台形象都有～个共同的特色，那便

是光彩大气、丑中见美，这实在是难能可贵。那么严

庆谷的光彩大气的台风从何而来呢?我想有以下几个

原因，首先归功于他从小练就的扎实的基本功，苦练

而成的京剧武功使严庆谷在舞台上有足够的耐力和爆

发力，以《海周过关》为例，很难说这是一出文戏还

是武戏，剧情十分简单，但表演却难度很大，尤其需

要力气和各种技巧的表现力，唱做并重。从头至尾载

歌载舞，不仅有传统戏曲里的丑角身段技法，还融合

了经加工提炼的民间舞蹈，这一出长度近40分钟的小

戏。融技巧表现和艺术表演于一体，若没有过硬的功

夫难以一气呵成。庆谷在剧中的表演层次分明，丝丝

入扣，驾轻就熟地展示着各项角色所需要的技艺，这

出戏足以让我们看到严庆谷练就的舞台耐力。

再有他的悟空戏，很多剧种都有孙悟空，并由

此延伸出一个表演门类，猴戏有很多流派各具特色，

而郑法祥先生的郑派孙悟空威武大气、独树一帜，学

习继承郑派悟空，不仅需要扎实的基础和孙悟空的幽

默趣味，还需表现与其他猴戏不同的威武和大气，以

武丑见长的严庆谷接过了郑派传人的旗帜，在2016年

为期一年的“大圣来也”表演中。我们看到庆谷在舞

台上演的孙悟空无论是上闹天宫下闹地府，还是智取

芭蕉扇，怒对六耳猕猴，他都是文武双全的齐天大

圣。庆谷在表演上既突出其内在气质，彰显其内在张

力，叉需要各项技能的准确和速度，如此功力的展示

大大加强了剧目的观赏性，正应了“技巧难度越大而

产生的美感越强越高”的专家论述，严庆谷过硬的功

力赢得了许多观众对他的热爱。

严庆谷之所以取得今天的成绩，源于他不断提

升的文化修养，庆谷是一位善于学习的演员，在我看

来一个演员的思想水平和文化修养，会直接影响到他

对戏剧角色的理解能力与学习继承的化解能力。反映

在舞台上庆谷学演的任何一出戏，既有老师的风格，

更有自己的特色，这就印证了梨园的那句话：师傅领

进门，修行在个人。

孙元喜(天津京剧院艺术顾问)：给一个中青年演员 无论是武戏还是
开艺术研讨会，我认为是一个先河．而且对丑行的发 文戏．严庆谷塑

展起到了一个提升和刺激的作用。大家现在都知道京 造的舞台形象都

剧当中丑行是奇缺，有的家长不愿意让孩子学丑角， 有一个共同的特

认为丑行这个小花脸没有发展，不如学老生，要么学 色，那便是光彩

青衣，但是他们都忽略了丑行是京剧当中不可缺少的 大气、 丑中见

一部分，丑行不是丑，而是丑中见美，不是丑，他只
美，这实在是难

是打着这个行当。地方戏的小花脸就抹一点，我们京
～⋯。

剧两百年来归入丑行的是丑中见美，甭管是文丑武

丑，我们的先驱萧先生，给丑行的文丑立下了丰碑，

再来就是叶盛章先生，前无古人后无来者。

我认识庆谷是在90年代初期，上海京剧院到天

津演《扈三娘与王英》，看完以后当时我心情非常激

动，严庆谷确实形体、个癸，尤其他下身真漂亮，确

实是不可多得的演员，这样我就跟他有联系。我们天

津台有一个栏目叫“中华神韵”，我为武戏打抱不

平，因为武戏上的很少，我跟电视台要求说，武戏和

文戏应该并重。他们答应我这个要求，演过几场戏，

我就把庆谷请来。我说你来演出，什么戏你感觉好就

行，你什么都不用准备，我都给你预备好。这场戏庆

谷得到了天津市观众的好评，又看到了一个非常有前

途的武丑演员。以后他每排一个戏只要有直播我就

看，看他每一步的成长。他是很难得的人才，而且他

的文化修养极佳。我跟他讲了，文化水平的提高，你

的艺术素质肯定提高，所以说今天开这个会，对严庆

谷来说也是压力，更是动力。

喻荣军(上海文广演艺集团副总裁)：我跟严庆谷认

识那么多年，有过一些合作作品。我第一次看他是在

逸夫舞台，我当时觉得这个演员太牛了，然后我们话

威中心做《人模狗样》的时候，杨总跟我讲你这个戏

要走出去必须要有传统的东西，我脑子里面第一个跳

出来f约就是严庆谷，然后找到他，然后他给到我们很

多帮助。后来上海当代戏剧节，请来严庆谷的《小吏

之死》来演出，这个在我们戏剧节上非常特别。上个

月我跟庆谷一块谈，我们做的上海国际当代喜剧节．

想让庆谷的戏能否借助这个品牌来做，我们谈是从名

字开始的，说“小丑挑梁”，当时我们觉得名字非常

好，因为丑角就是要把自己置于死地，然后跟观众发

j__：海采风上27
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生联系，我觉得这是丑角的意义所在。因为丑是对人

生价值的一个否定，丑怎样达到美的过程，通过掩盖

一些东西，然后形成滑稽，然后通过滑稽慢慢产生

美，我觉得通过这种美让我们认识人生本质的东西。

我觉得了解丑和喜剧的认识，对自己也是一种提高。

芝我卵，警．尊差 荣广润(上海戏剧学院教授)：我们京剧有很多好的

主菜喜霎萎妻羹 演员，就像很多著名的演员我们都会称他是名角，其

正的像梅兰芳、
实从丑行这个角度来讲严庆谷就是一个名角，但是如

同信芳这些．能 果京剧演员或者戏剧演员仅仅是一个名角的话还不

够有自己明确的 够。希望有一些名角能够成为真正的艺术家，成为大

戏曲的指导的一 艺术家。我觉得严庆谷在这条路上走得很扎实，他的

种理论思想，同 基本功，他对北派南派的融合，他对国外艺术跟中国

时又有自己非常 戏曲的结合，他的理论，他对戏曲的认识，对自己行

独特的一种表演
当的认识，理论研究跟他自己实践的结合，他甚至现

姜术实践的一 在能够自导自演，这所有的一切归总到一起，我觉得

他身上综合了很多成为一个戏剧表演艺术家所具备的

非常好的东西，这一点非常可贵。从某种程度上来

讲，好的戏晌演员需要非常好的条件，无论是声音形

态形象等等，还要有好的师承，但是光有这些的话。

对我们戏曲艺术、京剧艺术发展来讲其实不够，而是

需要有真正的像梅兰芳、周信芳这些，能够有自己明

确的戏曲的指导的一种理论思想，同时又有自己非常

独特的一种表演艺术实践的一种。当今之世我们也有

少量的，称得上是京剧表演艺术家、大艺术家，尚老

师就是这样一位，但是这个还是太少。我自己觉得严

庆谷最可贵之处就是在这条路上他走的非常踏实，而

且已经取得了令人瞩目的成就。现在唯一的希望，就

是希望他有一部挑梁的代表作，如果有这个，我觉得

对京剧艺术、丑角艺术的发展都是有更大的作用。

单跃进(上海京剧院院长)：我想在京剧界，像严庆

谷这样有传统的功力、传统的表现力的演员是一大

批，但是在京剧界丑行，乃至于所有的行当当中，这

一代演员中有像庆谷这样一种健全的思维方式、广阔

的视野，我想还是很少，有这样的演员对上海京剧院

来讲，是一种幸福。京剧的发展好不好，我们可以追

究很多客观的原因，但是我个人有一个非常强烈的认

识：我们自身的原因，我们行业自身的原因，我们研

究者的原因，我们艺术表演者的原因，我们深究的不

够。我们如何去看待这份历史传承给我们的财富?当

你沉迷于这样的财富(不是说否定去钻研它)，当你

局限于专业时，你会发现你越走越窄，这个时候它可

能成为你发展的障碍。你如果有广阔的视野，同时你

虔心于自身艺术的时候，这个情况就会完全发生变

化，这种巨大的财富就成为一种动力，成为一种能

源。我觉得庆谷在自觉不自觉的实践这样一个过程，

我想上海的文化精神，或者说海派京剧的精神也是应

该有这样类似的表现和表达。从这个意义上来讲，我

认为庆谷这样演员也许是不经意的传承了上海戏剧的

精神或者上海京剧的精神，这种精神是中国戏曲精神

的一种积极健康的力量，在他身上体现，这才是庆谷

价值。

作为同样优秀的京剧的文丑武丑或者文武兼备

的演员，我们放眼京剧界还是很多的。我们对他的艺

术研讨，既是艺术表演的研讨，也应该包含对他的艺

术人格，对他的艺术观念，对他的视野方法的思考，

甚至他的行为模式，我觉得都可以纳入到我们研讨当

中。有的老师很善于观察，说他读书的时候很注重细

节，这个细节其实跟他以后的艺术发展的倾向有关

系。希望我们不仅是对严庆谷，对于我们正在成长

中、正在成为上海舞台中坚力量的一些演员，我们都

有这样的观察，都有这样的诉求。甚至于我们舆论

界、我们的专家学者们，要有意识的引导他们忠于自

己的艺术，同时允许他们有一种广阔的视野和一种更

加宽泛的实践，才能够构筑起七海真正的戏剧高地。

周育德(戏曲史家)：我是教中国戏曲史的，20年前

我给严庆谷他们教了一个学期的中国戏曲史，我说在

中国戏曲发展的历史上，丑角这一行本来是具有开天

辟地意义的一个领先的行当，从秦朝、汉朝说起到唐

朝．一直到宋杂剧，差不多都是丑角担当挑梁，后来

到了南戏，形成了以生旦为核心的表演体系，昆曲形

成以后生旦杨心基本形成，丑角不再具有核心地位。

在京剧界，丑角这一行成为了永恒的绿叶，丑角担当

挑梁似乎已经成为历史了。尽管如此，作为绿叶的丑

角一行仍然产生了不少的好戏，产生了不少代表历史

成就的表演艺术家．不仅如此。还形成了昆丑、京丑

等不同的流派。备有千秋。时至今日，上个世纪80年

代中国的戏曲艺术家们做了成功的探讨和实践，像湖

北京剧团著名丑角朱世慧为代表的一些戏曲艺术家，

成功的创作了新编古装戏，成为全国的文化现象，

证明小丑确实可以挑大梁。与此同时地方戏也不甘落

后，再次证明了小丑可以挑大梁，前后有一系列的小

丑挑大梁的佳作，这些优秀的丑角戏受到了广大观众

的普遍欢迎，由此而获奖的演员也不少。

小丑挑大梁成了一股潮流，人们为什么这么喜

欢丑角戏呢，我想原因是多方面的，一个是从社会现

实生活来考虑，确实生活里头有许多荒谬的腐朽的，

需要讽刺和批判，有这样～类人物形象值得塑造。在
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当下的社会生活当中，不同阶层的人士大家都很忙，

在疲劳奔波之后绷紧的神经需要减压，丑角有可供欣

赏的独特的美学价值，所以大家很欢迎。

由此看来，小丑挑大梁既有历史的传统，也有

现实的需要，是一种自觉的文化担当，要完成的是一

种文化使命。小丑挑大梁说起来似乎不难，但是要做

起来不容易，首先要有本事，严庆谷是有本事的丑角

演员。与此同时，要想小丑挑大梁需要动脑筋，科学

的动脑筋是对规律性的探讨，属于学术的范畴，严庆

谷是公认的会动脑筋的人，他是比较善于做理论思考

的，而且努力的提高文化修养、理论修养，他认真的

思考和研究戏曲艺术的规律。尤其是丑角的规律，获

得不少的心得，而且做出了文章。严庆谷既能做演员

又能做导演，这就是学者型演员的真功夫。我们希望

有更多的严庆谷式的艺术家，我们希望有更多的挑大

梁的艺术家，不管是哪个行当。

孙正阳(京剧表演艺术家)：我从d＼5岁上台表演丑

角，像这么重视表演，请专家和老师来上海开研讨会

研讨丑角艺术，我很高兴。上海丑角方面出了不少人

才，特别是严庆谷，他在学校的时候我看他文的武的

都能拿得起来。我们京剧出来一个演员本身要求挺

高，你要有唱念做打舞的基本功，丑角也不例外，丑

角配角演的多，主角演的少，反面的演的多，正面演

的少，什么戏里面都缺不了丑角，可是丑角平常的锻

炼和研究，各方面来说也是非常难，他也要具备唱念

做打舞，都得有这个条件。特别是严庆谷这样的，文

武兼备。他年轻，有头脑，有文化，不像我们这个岁

数，我们从小学戏，在文化上老师怎么教我们怎么

来，创造改进方面没有那么好的水平。我觉得他敢大

胆的提出小丑挑大梁，这一点就是不简单的。去年我

们搞了一次小丑挑大梁，我也参加演出，观众很欢

迎，很不错，现在的观众很喜欢戏曲。现在备方面都

很支持我们丑行，希望小丑挑大梁越挑越好。

张关生(中国京剧研究所副所长)：我作为一个教育

工作者，简要的归纳了这样五点：第一，开好蒙极重

要，开蒙开好了，今后成才率就高。第二，打实底，

就是唱念做打的基本功，再一个是文化理论的基本

功。第三，广求师，严庆谷就是一个例子，他的老师

不分南北，不分文武，不分京昆，甚至于他后来都到

国外，老师的含义也很深，不光是授课的老师，包括

他自己心目中的老师，要转移多师，才能广采博取。

第四，重发展，前几条是继承，但是光是练功了，我

学了，没有真正的理解和自己独特的艺术上的灵感和

志向和担当，而是坐等着吃饭，这是当前一部分青年

演员的弊病。严庆谷是主动进取，而不是守株待兔。

第五，压担子，就要给压力，在人才培养上，庆谷提

供了一个成功经验。

孙惠柱：世界戏剧史上有很多喜剧满台都是丑角的。

我这次又看了《小吏之死》的视频，马上想到另外一

个戏就是非常有名的《钦差大臣》，其实俄国人的官

场跟我们的官场有很多相似的地方，《钦差大臣》如

果满台都是丑角，但是有不同的丑法，那不是很好玩

吗?因为严庆谷的背景非常特别，他有这样学理的背

景，我希望他能够成为也许京剧界第一个教了很多学

生都是丑角、但是个个都跟你不一样的老师，也许弄

成类似于《钦差大臣》这样的，如果哪天我们看到一

个满台以丑角为主的京剧，那是有历史意义的，那样

你就会超过以前所有的老师。

罗怀臻： (中国剧协副主席)：第一，我希望庆谷既

是表演者。也是研究者，他现在很自觉的在传承郑派

猴戏，我想京剧不仅仅有郑派一家的猴戏，也有多

家，我希望他能够把整个京剧的猴戏，包括地方戏的

猴戏都加以关注，对他们的表演特色、表演个『生都有

所研究，然后他就成为戏曲猴戏的一个研究者，表演

艺术的一个集成者，这样他在猴戏方面就能有更多一

些的作为和贡献。第二，我希望庆谷既做传承者，也

做创造者。传承者我们不用多说了，他一直在传承，

传承得非常好。庆谷作为一个现代人，你看他的着

装、谈吐非常现代，我希望他在舞台上的展示也能更

多当下感，或者叫做时代气质，就是你演的猴戏能不

能有这个时代的猴戏气质，你演的京戏能不能有这个

时代的气质，那么你的文和秀不仅仅指具体的学问而

言，实际上你能够变身，使得这种审美能够传递给当

下，这样对京剧的贡献就会更大。

严庆谷(京剧表演艺术家)：庆谷来也!非常感谢大

家从百忙当中来参加今天的研讨会。我在剧院工作27

年，这27年当中，应该说是非常幸运，得到了很多的

机会，很多的培养，一路走来有很多获得感。我想作

为一个传统戏剧的演员，47岁其实刚刚开始有一点成

熟了，我觉得未来的路还是非常长的，二十年，可能

还有三十年，还有很多工作需要去做，还有很多探索

的项目需要去开发，需要去挖掘，我想今天这么多好

的发言我要带回去慢漫的消化，认真的研究。我觉得

传统艺术修炼是一生的事，艺无止境，路漫漫其修远

兮，吾将上下而求索，再次感谢大家。

希望严庆谷在舞

台上的展示也能

更多当下感。或

者叫做时代气质．
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够传递给当下。

这样对京剧的贡

献就会更大。
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